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最后一战献给纽约城

在之前接受采访时，皮尔洛透露将在本赛
季结束后退役，所以纽约城与哥伦布机员这场
比赛也就成了他的谢幕战。比赛第90分钟，
皮尔洛替补登场，向主场球迷告别，他登场时
全场响起了雷鸣般的掌声。赛后队友和对手
也纷纷向这位中场大师致意。纽约城队的主
教练、法国传奇球星维埃拉表示：“他一直是我
们队里年轻人的好榜样。”

赛后“睡皮”也通过社交平台宣布了退役决
定，他表示：“这是我在美职联的最后一战，我要
感谢这座城市一直支持我的每个人，感谢我的队
友。不只是我在纽约城的生涯结束，我的足球生
涯也画上句号了。我要感谢我的家人，感谢每个
我有幸效力的球队，感谢每个和我并肩作战的队
友，感谢每个让我的职业生涯如此特别的人。最
后，我还要感谢全世界每个支持我的球迷，你们
永远在我身边，永远在我的心里。”

高光时刻捧起大力神杯

一代中场大师皮尔洛的球员生涯数据，定
格在了872场职业比赛，86球，18个冠军。皮
尔洛是意大利乃至世界足坛响当当的名字，一
个被誉为当代中场少有的艺术大师。

皮尔洛职业生涯起步于布雷西亚，他刚满
16岁就在意甲出场，也是意大利U21国家队的
队长。皮尔洛之后短暂效力国际米兰，2001年
加盟AC米兰。在米兰的10个赛季，皮尔洛逐渐
成长为意大利最出色的中场，帮助球队夺得
2003/2004赛季、2010/2011赛季意甲冠军以及
2002/2003 赛季、2006/2007 赛季欧冠冠军。
2011年5月，他加盟尤文，成为斑马军团的中场
核心和节拍器，帮助尤文完成意甲四连冠。
2015年7月，皮尔洛与美职联纽约城签约，两个
半赛季，他出场62次，打进1球并有9次助攻。

国家队方面，皮尔洛代表意大利国家队出
战116场，打进 13球，帮助意大利夺得2006年
世界杯冠军和2012年欧洲杯亚军。2012年欧
洲杯上对决英格兰时，皮尔洛曾经创下一人传
球数多于对手所有中场的惊天纪录。

定义了前腰型后腰

皮尔洛年少成名，可是却历经波折，最后不
得不为生存改换位置，反而造就非凡人生，练就
一代中场艺术大师。皮尔洛刚出道时是前腰球
员，师从当时效力布雷西亚时他的偶像罗伯特·
巴乔。但当时打前腰的他，拿球直接威胁球门
的能力并不算强，速度偏慢，力量不足。

随着岁数的增长，皮尔洛的位置后撤，他
把前腰的组织技术和后腰位置上的开阔视野
相结合，创造出独树一帜的后腰踢法。皮尔洛
的技术炉火纯青，他能在本方半场传球辐射范
围遍及全场。他太独特了。他只是创造了持
球后腰这么一个角色，让教练们有了这么个选
择。但如今的足坛防守型后腰里，却都没有他
的风采。

就像皮尔洛崇拜的巴乔成了第一个真正
的9号半，皮尔洛成了第一个真正的指挥官后
腰。但与悲情且命犯孤星的巴乔不同，皮尔洛
除了欧洲杯冠军，几乎拥有了足坛大满贯，他
走了和偶像截然不同的路。

“睡皮”是意大利富二代

皮尔洛的绰号叫“睡皮”，主要是他总是一
副睡眼惺忪的表情，然而这并不代表其人漫不
经心，事实正好相反。皮尔洛多次表示，他喜
欢这个绰号。

皮尔洛的父亲路易吉在意大利布雷西亚
经营一家钢铁公司，还在意大利著名红酒品牌
Nitor中占有股份。皮尔洛小时候家教极其严
格，他的父亲曾一直反对皮尔洛踢球，不过皮
尔洛对父亲还是充满理解与感谢，他选择21号
也是因为这是父亲的生日。2008年，皮尔洛也
有了自己的公司，名为“AP”，该公司的主业包
括球员实业、钢铁新业务以及房产。皮尔洛在
布雷西亚拥有多处物业，在莫斯科和米兰等地
也有物业，生活富足，腰缠万贯。皮尔洛对公
益事业也投入了极大热情。踢球之余，他经常
前往医院探望病童，帮助无力支付高昂医疗费
的患者完成手术。当皮尔洛退役的消息传来，
世界球迷纷纷表示惋惜。（刘大伟）

再见，中场大师“睡皮”

从房间里的外卖餐盒和手机里的“王者荣
耀”看，颜丙涛的生活方式和大多数17岁男生
没有太大区别。只不过到了晚上，他需要带上
球杆，打上领结，和一些对手打打斯诺克。

在大庆，这个他首次打进排名赛四强的
地方，这些对手里最广为人知的几个名字，如
奥沙利文、希金斯等，成了他的手下败将。

虽然在半决赛未能闯过艾伦这关，但外
界如“下一个丁俊晖”这样的赞扬已经纷至沓
来，不过颜丙涛低调地表示：“晖哥（丁俊晖）
对于中国台球来讲是一个传奇的球星，所以
我觉得想去超越他或者比肩他是一件几乎不
太可能完成的任务……对于我自己来讲，我
只能尽最大努力做一个最好的颜丙涛。”

如果说颜丙涛的生活和其他男生还有什
么不同，那就是9岁那年，斯诺克成为他生活
的重心。“7岁的时候因为路边摊喜欢上中式台
球，打到9岁转攻斯诺克。”在接受新华社记者
专访时，颜丙涛回忆道，“爸妈上网查到北京有
教斯诺克的地方，此后我再没有回去。”

彼时正是丁俊晖斯诺克生涯中的高光时
刻，颜丙涛也深受感染：“我想，天天练球，应
该也能成为他那个样子，不过我没想到，要想
成为他那样，每天要练10个小时以上。”

从山东到北京，10个小时练球并不是唯
一的困难。当时颜丙涛学球的地方在天通
苑，租房要 1000多块钱，于是只能租在附近
的燕丹村，“一个屋，一张床，一个月280块”。

“门是漏风的，也交不起暖气费，在屋里
也要穿羽绒服，晚上就灌暖水袋放进被窝
里。”父亲放弃了药厂工人的工作，每天骑着

车子带颜丙涛去练球。那一段时间也是他球
路上“吃百家饭”的时期，直到2014年进入中
国台球协会培训基地与世界职业斯诺克协会
合作建设的世界斯诺克学院。

“有一个专门训练的地方，有教练可以
问，训练时间也很统一。”颜丙涛说，“基本上
能写到网上的成绩都是到学院后取得的，心

态、心智也有很多进步。”
这些“能写到网上的成绩”中使他崭露头

角的，应该是2014年底在世界斯诺克业余锦
标赛夺冠，这让颜丙涛获得了两个赛季的职业
资格，但由于年龄不够还拿不到工作签证。
2015年，还没去英国打职业比赛的他和周跃龙
组成中国B队参加斯诺克世界杯，决赛中战胜

了希金斯率领的苏格兰队爆冷夺冠。
希金斯曾评价，颜丙涛让他想起年轻时

的史蒂夫·戴维斯，奥沙利文则觉得他有亨德
利的风范。颜丙涛自己的回答透着股实在：

“我跟他俩打发挥都特别好，如果他们看了半
决赛可能就不这么觉得了，哈哈。”

他希望自己能够继续进步，在“像谁一样
好”的问题上，他的方向很明确。

“以前我想成为奥沙利文那样的人，但我
现在向往的，是想成为塞尔比、希金斯那样的
选手。他们可能不会有特别华丽的杆法，可
能不会有球迷专门为了他们去看比赛，但他
们打球就是合理，跟他们打球我学习到了很
多。”他特别推崇塞尔比的抗压能力，“即便落
后，心里也是真的坦然。忘掉失误，去不受影
响地准备下一杆球……塞大师确实是塞大
师。”

在英国，他通过三轮资格赛，成为世锦赛
历史上的第一位“00后”球员。世界斯诺克
年度颁奖典礼上，他也荣获年度最佳新人奖。

比赛中的颜丙涛有一种沉稳的气质，他
说：“想成为大师就要做到这样子，我没法改
变自己的年龄，只能追赶年龄大的选手的心
智，因为本来就有差距。”

谈论“成长”，不讳言失败，会让人意识
到，他还处在17岁这个令人羡慕的年纪。就
像他会非常实在地说：“其实我知道这次来要
打奥沙利文之后就买了10月31日的机票，能
打到11月4日我已经很满足了。”他乐呵呵地
表示：“每次比赛都有一点进步就是不错的。”

（新华社黑龙江大庆11月7日电）

“最强00后”尽最大努力做最好的自己
——专访斯诺克国锦赛“黑马”颜丙涛

尤文图斯俱乐部：“美丽足球运
动的真正天才，他踢完了职业生涯
最后一场比赛。很荣幸曾经和你一
起合作过，谢谢你，大师。”

AC米兰俱乐部：“祝皮尔洛一
切顺利！”

布冯：“只有在和皮尔洛一起合
作过后，才能真正理解独一无二的
含义。”

卡纳瓦罗：“皮尔洛问我：如果
格罗索打进点球，我们会成为世界
冠军吗？我回答：是。能够和皮尔
洛这样的球员踢球并夺冠是我的荣
幸。”

博努奇：“很多人都很羡慕你在
足球场上能做到不可思议的事情，
对普通人来说是不可能的。谢谢你

让我和其他人一起成长，谢谢你在
球场上指导我们如何踢球。你是伟
大的大师！”

内斯塔：“皮尔洛是一个足球天
才，他是一名伟大的球员，伟大的朋
友，祝福你。”

巴洛特利：“独一无二的现象！
我很荣幸和你一起踢过球，感谢你
的一切，我认为你还可以再踢 10
年。”

莱因克尔：“皮尔洛是最伟大的
中场球员之一，是一个踢美丽足球
的球员。”

普拉蒂尼：“皮尔洛是当今足球
世界少有的创造者。只要皮尔洛的
状态好，他指挥的整个球队就能找
准步调。”

在代表美职联纽约FC参加完最后一场比赛后，38岁的意大利球星皮尔洛昨日通过社交网络
宣布退役的决定。国际足坛公认的中场大师皮尔洛在文中写道：“不只是我在纽约城的生涯结
束，我的足球生涯也画上句号了。”

评价
意大利球星皮尔洛（资料图片）

颜丙涛在斯诺克国锦赛比赛中。新华社记者 郑直 摄


